
Preguntas y comentarios 
 
 

María Inés Ortiz, Asesora del MARN. Mi 
comentario es sobre la reforestación. Sí 
creo que ha sido mucho esfuerzo perdido, 
pero se debe de reforzar con especies 
nativas hacia las áreas protegidas, 
aunque hay que conseguir todo un 
aparato para mantener esas áreas y 
trabajar con las comunidades, porque 
prácticamente están invadidas. Es 

importante también fomentar una reforestación comercial en el país, pero en 
el país ha sido de corte agrícola, más que forestal. Segundo, está el flujo 
efectivo, porque para que crezca un árbol se pasan 20 años, hay que hacer a 
la par otro mecanismo que debe de ser con visión del 10% del territorio, no 
del todo, porque afectaríamos zonas marginales que son para la 
subsistencia.  
Y relacionado al fenómeno de migración en Chalatenango. Yo trabajé con el 
AID en tiempo de la guerra, llevando proyectos y uno de los problemas más 
grande era toda la migración de los pueblitos pequeños hacia las carreteras. 
Entonces con la reforma agraria se perdió la confianza en invertir en la 
agricultura, porque quitaban la tierra y eso creo una migración. Eso hizo que 
aumentara la migración hacia el exterior, era una consecuencia. Otro 
fenómeno que ocurrió con la reforma agraria, no tanto en las propiedades 
grandes, porque al fin y al cabo esa gente tenía donde irse, el problema fue 
en el pequeñito, porque si Juan Pérez tenía 10 manzanas, de las cuales 
arrendaba ocho, se la quitaban y sólo le quedaban dos. Una fragmentación 
que llevó a gente a no volver a arrendar más sus tierras. El que no tenía 
tierra quedó peor, porque no tenía donde trabajar. Entonces, estos 
fenómenos hay que verlos en los procesos, de porque las migraciones se 
han dado en el país. Si se dice que el cultivo de algodón es malo, estoy de 
acuerdo, pero deciden quemar todas las algodoneras y dejaban a montón de 
gente sin trabajo, en vez de haber pensado en una política para sustituirlo. 
Entonces de 8 mil pescadores, pasaron a 25 mil, pescando con químicos y 
explosivos, porque había que hacer algo. Entonces, estoy de acuerdo con 
usted de que todas las políticas que tenemos que hacer sean con una visión 
de nación, de cómo si hacemos esto afecta al otro. Y por eso, la visión que 
usted decía sobre lo rural con lo ambiental. La dirección de RRNN nació 
antes que el MAG, porque la idea era que la agricultura fuera sostenible, 
cuidando al medio ambiente. Pero el poder económico fue más fuerte, 
porque la agricultura y ganadería se volvieron más fuertes, sin conservación 
de los recursos. Entonces, debemos de aprender, si repetimos vamos a 
terminar en un fracaso.  

 
 



En lo referente a la reforestación el país ha fracasado, 
porque el gobierno no ha querido tomar el ambiente 
como algo propio, no se han puesto a pensar como se 
va a ver dentro de 20 años. Cuando recién llegó el 
Ministro de Medio Ambiente, yo le mandé una carta 
con ejemplos de otros países que han superado el 
medio ambiente, como Costa Rica, que tiene el turismo 
comunitario y calidad de oxígeno. Querer sacar al país 
de la pobreza es contradictorio, porque por un lado me 
siento agradecido con estos estudio, pero por otro 
pienso que se van a quedar engavetados. Siento que 
todo el informe es un estudio caro, donde se invierte el 
tiempo de tanta gente pensante y al cabo de un año no 
se le da importancia. Yo pensaba mandarle una carta 
al gobierno de EEUU, España y Canadá para que nos 
financiaran la educación en El Salvador, tanto de primaria y secundaria, 
porque el que va saliendo se va yendo para esos países y tanto que cuesta 
pagar el estudio. Les felicito por el trabajo, espero nos den literatura para 
poder hacer algo nosotros, tenemos que exigir que esto se cumpla por medio 
de notas al gobierno.  

 
 

En 1970 con política del MAG se inició a 
sembrar árboles de teca. Mi padre sacó 
crédito. Ahora después de 30 años, para 
botar un árbol es un martirio, que era 
supuestamente cuando recibiríamos los 
dividendos. Sin embargo, a la par, en el 
bosque de San Diego, Metapán han 
botado los árboles que han querido, sin 
sacar un solo permiso. El problema es la 
corrupción, estamos decepcionados, hay 

que combatirla.  
 

Yo soy profesor en un instituto del cantón San 
Nicolás, Municipio de Sensuntepeque en la 
Chorrera del Guayabo, departamento de 
Cabañas. Migración siempre ha habido, antes la 
tuvimos hacia Honduras, porque tienen mayores 
tierras y se decía que los salvadoreños somos 
muy trabajadores y que allá no. Casi no había un 
salvadoreño sin pariente en Honduras. El año 
pasado migró el 50% de mis alumnos que se 
titularon de bachiller. Este año, de los que se 
matricularon en bachillerato, también hay un 25% que se han ido a EEUU. Yo 
quiero felicitarlos, porque en el informe han dicho las causas de la migración, 
también han dado la solución. Sólo quiero agregar que yo creo que al país 



habría que industrializarlo para detener la migración, llevar las fábricas a lo 
rural. Yo vivo preocupado, porque aunque los jóvenes estén sentados con el 
cuaderno, están pensando sólo en que les manden el dinero para irse. Pero 
también, porque el sistema educativo de El Salvador está muerto. Yo sugiero 
que estas mesas de trabajo prolongen todo el día, porque no es suficiente el 
tiempo para discutir. Nos hubieran pasado un instrumento para evaluarlo y 
dar nuestra opinión. Esto hubiera servido de insumo para ustedes, porque yo 
estoy trabajando en el área rural y mi experiencia hubiera servido para dar un 
informe más apegado a la realidad.  

 


